

1900

Librairie

Comparaisons

interessantes

LP
F 3012
1900
C 732

1207425

De

ant

trati
fauti

qui l

de ce
auto
leur

1870
MAY 10 1870
LIBRARY
OF THE
BUREAU OF
LAND OFFICERS
WASHINGTON

Co

L

L'AUGMENTATION DU REVENU

Comment elle s'opérait sous l'ancien régime

Comment elle s'opère maintenant

Un titre sérieux à la confiance publique

En 1874, l'*Echo de Lévis* était l'un des principaux organes du parti conservateur dans le district de Québec. Il était rédigé par M. Louis George Desjardins, aujourd'hui Greffier de l'Assemblée Législative, qui était alors, comme il a été depuis, la grosse tête, l'autorité du parti conservateur en matière de finances et de commerce.

Ce journal a publié en 1874 une série d'articles sur la politique canadienne, qui furent imprimés en brochure sous le titre **BIEN ET AUJOURD'HUI**.

Inutile de dire que cette brochure avait pour but de faire l'éloge de l'administration du parti conservateur, et de montrer que le pays avait commis une grande faute en lui enlevant le pouvoir l'année précédente.

A la page 41, l'écrivain conservateur dit :

“ Nous avons d'abord le développement régulier du revenu public comme suit :

		Augmentation
Revenu en 1867-68	\$13,687,928 49	
“ 1868-69	14,379,174 52	\$ 691,246 03
“ 1869-70	15,512,225 65	1,133,051 13
“ 1870-71	19,335,560 81	3,823,335 16
“ 1871-72	20,714,813 68	1,379,252 87
“ 1872-73	20,813,469 45	98,665 77

“ LE DEVELOPPEMENT DU REVENU PUBLIC EST LA PREUVE
DE L'ACCROISSEMENT DES AFFAIRES DU PAYS.

J'ai préparé le tableau suivant des importations et des exportations de la Puissance depuis 1867.

		Total.
1867-68.....	Exportations..... \$ 57,587,800	
	Importations..... 71,985,306	\$ 129,553,186
1868-69.....	Exportations..... 60,474,781	
	Importations..... 67,402,170	127,876,951
1869-70.....	Exportations..... 73,573,490	
	Importations..... 71,237,603	144,811,093
1870-71.....	Exportations..... 74,173,618	
	Importations..... 86,947,482	161,121,100
1871-72.....	Exportations..... 82,639,663	
	Importations..... 107,709,116	190,338,779
1872-73.....	Exportations..... 90,610,573	
	Importations..... 126,586,523	217,197,096

“ Ces chiffres prouvent que les affaires du pays ont progressé très rapidement.”

Ainsi qu'on peut le voir, durant ces six ans, le revenu a augmenté de 52.05% ou une moyenne de 8.67% par année, et le commerce de 67.65%, ou une moyenne de 11.27% par année.

Les conservateurs se glorifiaient de ce résultat et prétendaient qu'il leur donnaient droit à l'administration des affaires du pays.

Sous l'administration Laurier, le développement du revenu a été régulier, constant, ainsi qu'il suit :

1896-1897	\$37,829,778	Augmentation.
1897-1898	40,556,510	\$2,276,732
1898-1899	46,743,102	6,186,592
1899-1900	50,927,941	4,184,839

Durant le même temps, l'augmentation du commerce a été comme suit :

1896-1897	\$257,168,862	Augmentation.
1897-1898	304,475,736	\$41,306,874
1898-1899	321,661,213	17,185,477
1899-1900	356,613,381	34,952,168

Si les conservateurs avaient droit de se vanter d'une augmentation de deux à six millions dans le commerce extérieur du pays, les libéraux n'ont-ils pas dix fois plus le droit de se glorifier d'une augmentation de dix-sept à quarante et un millions ?

Si l'augmentation du revenu prouvait le développement des affaires en 1874 et était un titre à la confiance du public, le gouvernement Laurier a des droits incontestables à la confiance du peuple, puisqu'il a plus augmenté le revenu qu'aucun de ses prédécesseurs.

La G
le 30 juin
revenu et
exercices

Donat
Accis
Poste
Trava

Divers

Ordina
A com
Trava
Terres
Subsid
Capital
Contin
Rebell

La dép
ou ordinair
\$52,694,598

Le 30 j
de plus que
qui fait une

Le 30 a
qui augmen

Pour le
deux mois
comme suit

OPERATIONS FINANCIERES DU PAYS

Bulletin Officiel pour l'année 1900

La dernière année de l'administration Laurier

La Gazette du Canada du 15 septembre contient le bilan de l'exercice terminé le 30 juin 1900, ou le dernier de l'administration Laurier. D'après ce bilan, le revenu et la dépense ont été comparativement comme suit, pour les deux derniers exercices :

	REVENU	
	1899	1900
Douanes.....	\$25,316,842	\$28,374,148
Accise.....	9,641,227	9,868,075
Postes.....	3,193,778	3,205,545
Travaux publics, y compris les chemins de fer et les canaux.....	4,433,934	5,205,274
Divers.....	4,155,468	4,347,751
Total.....	\$46,741,249	\$51,000,783
	DEPENSE	
Ordinaire.....	\$ 41,903,500	\$ 42,976,052
A compte du capital :		
Travaux publics, chemins de fer et canaux	5,397,320	7,027,844
Terres fédérales.....	151,213	199,470
Subsides aux chemins de fer.....	3,201,220	725,720
Capital Militaire.....	387,810	230,832
Contingent sud-africain.....	1,536,149
Rebellion du T. N. O.....	1,853	1,472
Total.....	\$ 9,135,700	\$ 9,718,543

La dépense totale a donc été de \$42,976,052 à compte du revenu consolidé, ou ordinaire, et de \$9,718,543 à compte du capital, ce qui fait un total de \$52,694,595.

Le 30 juin, le chiffre de la dette brute était de \$346,301,784, ou de \$1,140,882 de plus que le 30 juin 1899 ; mais la dette nette n'était que de \$265,601,618, ce qui fait une diminution de \$671,829 durant cet exercice.

Le 30 août dernier, le chiffre de la dette nette était rendu à \$262,397,639, ce qui augmentait encore la réduction.

Pour les deux premiers mois de l'exercice en cours—juillet et août—et les deux mois correspondants de l'exercice précédent, le revenu et la dépense ont été comme suit :

Et les chefs conservateurs, notamment M. Tilley, avaient déclaré qu'ils les diminueraient de CINQ MILLIONS. " Il faut, disait-il aux électeurs de Saint Jean en 1878, retirer environ \$13,000,000 par année des douanes et \$5,000,000 de l'accise pour faire face aux besoins du pays."

La dépense totale pour 1896, toujours d'après les comptes publics, a été de \$44,096,383.

Or, en 1878, elle n'avait été que de \$30,545,771. Le gouvernement conservateur a donc augmenté ces dépenses de \$15,550,612.

Et les chefs conservateurs avaient déclaré, en 1878, qu' " avant de prélever une taxe additionnelle, le devoir du gouvernement était de s'assurer des réductions qu'on pouvait faire dans les dépenses."

Ils ont donc effrontément blagué le peuple en 1878.

Il ne faut pas oublier que pour l'exercice 1896-1897, ils avaient préparé un budget de dépenses de \$53,490,000, en incluant les subsides aux chemins de fer.

Heureusement que le peuple s'est levé dans sa force et a renversé du pouvoir ce gouvernement d'extravagance et de honte.



ONT ENCAISSÉ PLUS DE TAXES

Et ils ont augmenté la dette

De 1873 à 1878, le gouvernement libéral de M. MacKenzie a perçu les sommes suivantes, produit des taxes de douane et d'accise :

REGNE LIBÉRAL

1874.	\$20,129,185
1875.	20,664,878
1876.	18,614,415
1877.	17,697,924
1878.	17,841,933

Total pour les 5 ans. 86,948,340

Sir John MacDonal est arrivé au pouvoir en 1878. Et voici les taxes qu'il a touchées durant les cinq années suivantes :

REGNE CONSERVATEUR

1879.	\$18,476,613
1880.	18,479,576
1881.	23,942,138
1882.	27,549,046
1883.	29,269,698

Total pour les 5 ans. 117,717,071

Le gouvernement conservateur de Sir John MacDonal a donc perçu des taxes, durant une égale période de cinq ans, pour **TRENTE MILLIONS** de plus que les libéraux durant les cinq années précédentes.

On trouve ces chiffres à la page XXX des Comptes publics de 1899. Quant aux autres sources de revenu, voici quel a été leur rendement comparatif pour les deux périodes de cinq ans :

REGNE LIBERAL

1874.	\$ 4,075,907
1875.	3,983,836
1876.	3,973,179
1877.	4,361,349
1878.	4,533,073

Total pour les 5 ans. \$20,927,337

REGNE CONSERVATEUR

1879.	\$ 4,040,768
1880.	4,827,830
1881.	5,693,158
1882.	5,834,400
1883.	6,524,950

Total pour les 5 ans. \$26,921,115

Ces chiffres sont encore extraits de la page XXX des Comptes publics de 1899.

Le gouvernement conservateur a donc reçu des autres sources de revenu environ **SIX MILLIONS** de plus que les libéraux.

Ajoutez cela aux **TRENTE MILLIONS** des taxes et vous constatez que le gouvernement conservateur de Sir John MacDonal a arraché au peuple durant une égale période de cinq ans, au-delà de **TRENTE-SIX MILLIONS DE PIASTRÉS** de plus que le gouvernement libéral de M. MacKenzie durant les cinq années précédentes.

! ces gens-là avaient juré de diminuer les taxes !

Mais, au moins, se sont-ils contentés de ces **TRENTE-SIX MILLIONS** ? Non.

Ils ont encaissé les **TRENTE MILLIONS** d'augmentation de taxes.

Ils ont encaissé les **SIX MILLIONS** d'augmentation des autres sources de revenu.

Et, chose incroyable, ils n'en ont pas eu encore assez !

Ils ont dépensé ces **TRENTE-SIX MILLIONS** et, par dessus le marché, ils ont endetté le pays de **DIX-HUIT MILLIONS**. (Comptes publics de 1899, page XXX.)

Voilà des faits et des chiffres que les journaux conservateurs ne peuvent nier, et qui sont la condamnation du régime passé des conservateurs.

! Qu'en pense *Le Courrier du Canada* ?